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今天龍儕驛站脅，名磊 f大專中醫譯文教學研討會卜大專中國語文教學之轍，

過於「文字j 、 f會議J '茵i皂，裴本打算談談 f文字心 f音韻j 的教學問題俗不過，後來

我卻獲悉多文字的甲骨金石種吊華蓋章、音韻的請海罵合會侈洪緒，都不‘在驢技研討範

圍之內。 站坎研討會所要討論的， 院校的一殼中文教學聽罷， 院校

中文系 間的教學問題。

談到蹲上院校的一艘中文教學問蟬，目前黃黃豆重要的，我想是普攝桶的教學。

近十多年來 9 香語言懂得或略種普蠟詣的人已接漸增加。棍據lJ. Bacon-Shone和

玄jn售量iley Bolton 199再也殼的Charti泣gMul幽學lalism: Language Censuses and Language 

SUIveys in Hong Kong 警告稱懂得誓通話(接路墮至完全還聽)的人(由 12錢主70歲) , 

1983年為人口的32% 要 1993年已升至51~勻。;不過，根據香港王軍工大舉(當詩結構香港

理工學院)所組成的研究小姐在1994年雄行的 f本港學生語文能力意見調發卜在笠，訪的

213名大專一年級學生中，只有3.8 0/，。自倫「能提過普通話學習成進修J '嘻%自信 f能聽

, 4.2 0/0 自信能用普通話「討論比較抽象的意念和題目 J '6.1% 自信「能用

普通話與購掰/教師交談討論言再無甚關難J ;另一方面， 210名大專舉業生接受訪問，

其中訕。/。忠信普通話能力賓70分(議分為 100分) ，可以應付工作需要;竄於聘用大專畢

業生的礙三位多只有 13.7%認為他們研聘用的大專畢業種真穹其普通結束芋著70分或組

上;此外， 212位大專講師/教師

「能說流利普通話J 0 2 

131位負責敦大專一年級) ~許多 7.1%語、焉能鶴的學

由此可見多香港大多數大專學生 3 其普通話程度，普鏽瓏很低落，有些更違背普

通過的普通話也不會說。

多自 1997年7月 1 日聞蛤，替攏就要自歸中國，歧為中闋的特別行政區。中港

、鐘灣以及文化上的聯斃，卦定日趨密切，中文作為法定語文以至高業、

學~可語文的地位多品走大為擺誨， 中文和普通話的夜婚， z年盔、大為增加。若鑒按

l 參教育統籌委員會第六號線管發第一部分、真 11 0 

2 藝學教育統籌委員會第六號報告發第二部分，對紹， 4。一的，的。



44 中國語文通訊

此，香港政府已為公務員制定了明確的語文政策，其最終目標，是有一支通曉中、英

文，並能說廣州話、普通話和英語的公務員隊伍。 3 因此?將來大專畢業的同學要當公

務員，以至應徵跟大陸有生意來往的商業機構，都要懂得普通話。

香港考試局在 1994年推出第一屆的中國語文及文化科高級補充程度會考，該科分

為五部分，第一部分是實用文類寫作，第二部分是閱讀理解，第三部分是文化問題與

課外閱讀，第四部分是聆聽理解，第五部分是說話能力。 4聆聽理解的考卷，分設普通

話和粵語兩個錄音版本，內容完全相同;說話能力測試，也於粵語組之外?另設普通

話組，試題與粵語組相同。 :l1994年，中國語文及文化科高級補充程度會考共有泣，213

名考生， 6 其中的名選普通話版本的聆聽理解考卷， 7 92名參加普通話組的說話能力

測試。 8 1995年，該科有26，568名考生， 9 其中 114名選普通話版本的聆聽理解考卷可 10

111名參加普通話組的說話能力測試。 II 選粵語版本聆聽理解考卷和參加粵語組說話能

力測試的考生 3 兩年都佔考生總數的99.6% ，如果結合上述1994年香港理工大學所進行

的「本港學生語文能力意見調查」來看，則這些考生的普通話能力 9 相當有限。

將來中七的同學，如果不繼續升學而進入社會工作，無論報考公務員或應徵商業

機構，都很可能需要懂得普通話。因此，將來的中國語文及文化科高級補充程度會考，

聆聽理解和說話能力兩方面的測試，很可能需要廣州話、普通話兩方面兼顧。而教資

會資助的大專院校所取錄的學生，通常都要在高級補充程度會考中國語文及文化科取

得一定的成績。因此，該科如果廣州話、普通話兼顧，長遠來說?將會減輕大專院校

普通話教學的需要和壓力。此外，根據教育統籌委員會第六號報告書，現在中、小學

的普通話課程規定，學生的普通話須達到的程度是: (一)能用普通話與人交談; (二)

能明白他人所說普通話的內容，並能記住要點; (三)普通話發音準確，說起來流暢自

然。 12 倘若中、小學能切實執行這些規定，那麼，將來大專院校普通話教學的需要，將

會大大減輕;但目前這種需要卻很迫切。

語文問題，本來最適宜在小學、中學階段打好基礎。兒童和少年，最善於模仿，

最易於感染，而且雜念少，空間的時間多，聽、講、讀、寫的訓練，最需要的是時間

3 同注 1 '頁 6 0 

4 參 1994 香港高級程度會考年報，頁 145 。

5 同上注，頁 155 。

6 同上注，頁 470 。

7 同注 5 。

8 同注 4 '頁 158 。

9 參 1995 香港高級程度會考年報，頁 478 。

10 同上注，頁 168 。

II 同上注，頁 l的。

12 同注 3 '頁 11 0 
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和專注 2 臨 i比舉腎語言文字，應盡早說能左手說錯;乎無進。如巢封 3 尚未掌

握好語言文芋，第裝研討學習，

事實谷。告訴我們 3 那便有志於中文、停讓中間文學的中七學組 3 仍有用詞不當、

語句不通、思路不靖、行文不暢、錯別字據篇等問題，每年香港考試局的高級程度會

考年報，都不免議人搖頭嘆息。有志於中文者尚且如此告其餘學生的中文程度，可思

過半矣!

不過多曾受起過卡三年語文教育的學生多(蠢管寫得不好，主詩人，噁能明烏龍大概的

意思 e 因 llt 多對大導說校的同學來說書寫的問題要只是竄到人溝通得好壞的問題。前

聖不懂普議詣，卻是能杏跟崗人溝通的

因此，盾的替港大專中國語文教育 3 由於教學時間有限，焦點應該放在普插話教

學上。當然?我們希塑將來能夠達到教育統轉黎民會第六號報告書所糙的的中、小學

普通話課程目標，…般學生在小學、中學階段，已經能夠用普通話與人交談，那廈 p

大專中國語文教宵，焦點就可以不品放在普插話等基本溝通技能方誨，孺放在進一步

提高語文程度及文藝欣賞與寫作方齒。

我看墊，韓東不需要多聽討輩輩聽、講、讀、寫的中醫語文教學研討會。就是問拿

起多島今學中國語文教學研討會、中學中國語文教學研討會，而少開大毒草中國語文教

學研討會。就是關大毒草中國語文教學研討會，也多設提高 2 不必再說如何{史學生能夠

與別人溝通這類最基本的問題。




